



## Machaq Mara une a Tarapacá en Isluga

**Gobernador José Miguel Carvajal y el alcalde Teófilo Mamani participaron en el Año Nuevo aymara 5533, reafirmando el compromiso con la cultura ancestral y los pueblos originarios.**

Con danzas andinas, música de sikuris, ofrendas a la Pachamama y una emotiva ceremonia al amanecer, la comunidad del pueblo de Isluga, en la comuna de Colchane, celebró la llegada del Machaq Mara 5533, marcando un nuevo ciclo en el calendario aymara y renovando el vínculo espiritual con la naturaleza y los ancestros.

El evento central se desarrolló en la madrugada del sábado, pero la comunidad comenzó a recibir a los visitantes desde las 20:00 horas del viernes, momento en que se activaron las primeras expresiones culturales del ritual. Entre los asistentes destacaron autoridades regionales y locales, como el Gobernador de Tarapacá, José Miguel Carvajal, y el alcalde de Colchane, Teófilo Mamani, quienes encabezaron la delegación institucional que participó en esta ceremonia ancestral.

Durante la jornada, ambas autoridades compartieron con residentes, turistas y representantes de instituciones como Carabineros, el Ejército y la Secretaría Regional Ministerial de Educación. La ceremonia fue abierta por la pareja de caciques del poblado, quienes dieron la bienvenida a los presentes con una muestra de hospitalidad que reafirma el carácter comunitario y espiritual del Machaq Mara.

La música en vivo, a cargo de la Banda Santa Cecilia y los tradicionales sikuris, marcó el ritmo del pasacalle que ofrecieron los niños, niñas y profesores de la escuela local, en una presentación que precedió la esperada salida del sol a las 05:00 horas del sábado, instante culminante del rito andino. Según la cosmovisión

aymara, el retorno del sol representa el renacimiento de la vida, la renovación de la energía y la conexión entre el mundo terrenal y el espiritual.

En ese contexto, el gobernador Carvajal expresó que "este no es sólo un acto simbólico, es una reafirmación de identidad, de respeto profundo por la cosmovisión andina que sigue viva y que nos conecta con la tierra y nuestros ancestros". Además, destacó el compromiso del Gobierno Regional con la protección y promoción del patrimonio cultural inmaterial de los pueblos originarios.

"Tenemos la convicción de que el futuro de nuestra región se construye sobre la base del respeto a la diversidad y el reconocimiento a los pueblos que han estado aquí desde siempre. Acompañar a nuestros hermanos aymaras en una fecha tan sagrada como esta, es también una forma de visibilizar su historia, su resistencia y su valiosa vigencia", agregó el jefe regional.

El alcalde Mamani, por su parte, valoró la alta convocatoria y el respeto mostrado por los asistentes: "El Machaq Mara no solo es parte de nuestra espiritualidad, sino también una forma de enseñanza viva para las nuevas generaciones. Que nuestras autoridades estén aquí es una señal clara de que este camino de reivindicación y dignidad cultural es compartido".

La ceremonia concluyó con la entrega de calapurka para los presentes, un tradicional plato andino hecho con carne, maíz y ají, que simboliza fortaleza, abrigo y purificación para el nuevo ciclo. Para muchos, este acto culinario es



tan esencial como el ritual mismo, pues representa el cierre de un proceso espiritual con un gesto de hospitalidad y cohesión comunitaria.

La conmemoración del Machaq Mara en Isluga no solo fue un evento cultural

de gran simbolismo, sino también una muestra del trabajo conjunto entre comunidades y autoridades por preservar y proyectar las raíces ancestrales que forman parte del alma profunda del norte grande de Chile

**PURA VIDA**  
Delivery gratis de AGUA PURIFICADA.




Descarga la APP y haz tu pedido en Línea

descargable en Google Play App Store